

2021年度からの9月入学を考える

開倫塾

塾長 林 明夫

1. (1)5月21日(木)には、緊急事態宣言の解除が、関西の3府県で行われ、残る、東京首都圏(1都3県)と北海道については、来週の月曜日、5月25日に解除するかどうかの判断が、政府によって示されることになりました。
(2)少しずつではありますが、6月1日(月)の学校再開に向け、その可能性が高まってきました。日本国中が心を一つにして、みんなでよく頑張っている成果だと思えます。強制力のある法律で命令するのではなく、首相や知事の自粛の要請だけで、このような状況をつくることのできる日本国民は、素晴らしいなと心から思います。
(3)今回の、新型コロナウイルス感染拡大の阻止の経験を踏まえ、今後、同じような感染症が発生した場合の対策を、国や自治体、医療機関だけでなく、民間企業や、国民一人ひとりが、今から考えておくと、「転ばぬ先の杖」、「災い転じて福となす」となり、よいと思えます。
2. (1)3月2日(月)からの学校休校が2か月半以上続いているため、「学力不足」を心配する人が多く、それに端を発していっそのこと「9月入学」にしたらどうかという意見が出てきました。
(2)学校休校とはいえ、4月に入り教科書、教材、自宅学習用プリントを渡し、宿題や課題も出し、ズームなどを用いて学習指導を開始している学校も多いので、さすがに、今年の9月からの導入は無理だとは思いますが。しかし、日本でも、10年以上前から9月入学を導入すべしという議論はありました。
(3)実際、4月入学は日本とパナマ、パキスタン、インドの一部など数か国が導入しているだけで、多くの国は9月入学となっていますので、海外から優秀な学生や優秀な先生、優秀な事務職員の方々を募集し、質の高い学校や大学を日本につくるためには9月入学が欠かせません。
3. (1)そのような考えもあってもか、政府や文部科学省は、この際、来年度からの9月入学を前提に本格的な議論を始めようと、様々な準備を始めています。
(2)来年度、2021年度から9月入学を実現するためにはどうしたらよいか。小学校、中学校、高校などの「4月入学」に関する規定は、学校教育法が入学時期を明記していないため、法律を改正しなくても、学校教育法の施行規則を変えるだけで可能です。法律上では、国会の審議は必要ありません。大学は学長の裁量だけで変更できます。
(3)但し、義務教育の開始時期について「満6歳になった翌日以後の最初の学年初め」と定める学校教育法については、来年以降の小学1年生が9月に入学すると、一部の児童はすでに「満7歳」になっているので、義務教育の開始時期に関する条文を「満6歳5か月になった翌月以降の最初の学年」などと変更する必要があります。



4. (1) 実際、9月入学導入は2020年度から準備を始めて2021年9月にスタートするのが一番よいと考えます。
- (2) なぜなら、3月2日から5月までほぼ3か月間学校休校が続きましたので、2020年度は大学を含めすべての学校を2021年5月までとし、6月1日から8月末までを学年休みとすることができるからです。
- (3) 各学校の卒業を5月下旬とし、6月下旬に入学試験を行えば、すべてうまくいくと考えます。
5. (1) 私は9月入学には大賛成ですが、この際、小学校などの初等教育、中学校・高校などの中等教育、大学などの高等教育機関の役割やあるべき姿をじっくり考え直した上で、9月入学に向けての議論を進めるべきと考えます。
- ① 小学校の初等教育は小学1年生から小学6年生まで一貫したカリキュラムで行う。
- ② 中学・高校の中等教育は中学1年生から高校3年生まで一貫したカリキュラムで行う。
- ③ 大学など高等教育機関は各学校の社会的使命・役割に応じて6年間一貫したカリキュラムで行う。
- (2) このように、
- ① 小学校は小学校で6年間しっかり勉強、中学校と高校は6年間を通して一貫したカリキュラムでしっかりと勉強、大学や短期大学、専門学校、専修学校、大学院は一貫したカリキュラムで6年間しっかり勉強。
- ② 6年、6年、6年と18年間、それぞれの小学生、中学・高校生、大学生の個性や希望、特長、長所、得意分野を伸ばせるような教育を展開するのがよいと考えます。
- ③ 6年単位の教育を完結させた上で、次の学校で学ぶことがよいと考えます。
- (3) ① 難関大学の入学試験に合格するために、受験教科のみを人生で一番大切な高校2年生の後半から1年半もかけて学ぶことは、本当にもったいないと考えます。
- ② 全教科まんべんない教育を徹底するための入学試験の過去問を解くなど、上級学校の入学試験のための受験指導は学校の授業中には行わないとする。
- ③ この上で、9月入学を考えるべきだと思います。

皆様はどのようにお考えになりますか。
御意見をお聞かせください。

2020年5月22日(金)
16:00～16:15
CRT スタジオで収録

